
Газета кандидатов, бойцов и стариков студенческих отрядов Удмуртии № 4 (27), 2022Газета кандидатов, бойцов и стариков студенческих отрядов Удмуртии № 4 (27), 2022



2 костёр

НОВЫЙ ГОД– 
ВРЕМЯ НОВЫХ 
ПОБЕД!

Дорогие друзья, 2022 год для студенческих отрядов 
Удмуртии стал юбилейным и все события были посвя-
щены 55-летию движения в нашей республике. Перед 
организацией стояли ответственные задачи по про-
фессиональному обучению, летнему трудоустройству 
и активному участию в жизни республики и страны. 
Бойцы студенческих отрядов Удмуртии показали себя с 
лучшей стороны на всероссийских трудовых проектах, 
приняли участие в восстановлении мемориального 
комплекса «Саур-могила», в качестве волонтеров уча-
ствуют во всероссийской акции #МыВместе.

В этом году Ижевск неоднократно становился центром 
проведения всероссийских и окружных мероприятий и 
принимал гостей со всей страны. В столице Удмуртии 
состоялись всероссийское совещание руководителей 
региональных отделений Российских Студенческих 
Отрядов, на котором приняты важные решения по 
дальнейшему развитию нашей организации и Слет сту-
денческих отрядов Приволжского федерального окру-
га, в очередной раз, объединивший ребят в целинках из 
14 регионов ПФО.

Самым долгожданным событием стал Слет студенче-
ских отрядов Удмуртии, посвященный 55-летию отряд-
ного движения нашей республики, который объединил 
несколько поколений бойцов. На праздничном концер-
те мы подвели итоги года и теперь готовимся к откры-
тию мультиформатного пространства «СО.Здание», ко-
торое станет местом притяжения молодежи.

Новый год — время новых надежд, планов и побед. Бла-
годаря сложившимся традициям, сплоченной команде, 
поддержке органов государственной власти и админи-
страций учебных заведений республики студенческие 
отряды Удмуртии будут и дальше развиваться, стано-
виться сильнее и достигать новых высот.

Желаю каждому из вас в наступающем Новом году не-
иссякаемой энергии, достижения поставленных целей и 
трудолюбия. Крепкого здоровья, отличного настроения 
и любви! 

Дмитрий Плешаков, Председатель Правления
Удмуртского регионального отделения МООО «РСО»

Друг, в новогодние
каникулы обязательно...
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С 55-летием,
отряды Удмуртии!
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КАК БЫЛО И КАК
ЕСТЬ СЕЙЧАС
Все мы знаем, что с 2001г. начался новый этап истории студенческого отрядного движения. И нам стало ин-
тересно, как строилась работа штаба региона тогда и как она строится сейчас. С воспоминаниями о начале 
работы студотрядов Удмуртии с нами поделилась Юлия Пентина (Федоровых), первый комиссар республикан-
ского студенческого отряда «Удмуртия». А о целях отрядов Удмуртии в настоящее время нам рассказал Степан 
Чирков, руководитель регионального штаба студенческих отрядов Удмуртии.

– В Удмуртии отряды находились на стадии воз-
рождения после долгого перерыва. Расскажите 
про этот период.
Первый штаб студенческих отрядов располагался на 
ул. К. Маркса, 260. Это было помещение ГУ УР «Респу-
бликанская молодежная биржа труда», директором 
которой был Андрей Иванович Девятов. Именно ему 
Госкомитет по делам молодежи поручил организо-
вать работу по возрождению отрядного движения в 
республике. Андрей Иванович стал первым коман-
диром республиканского штаба и создал молодеж-
ную общественную организацию республиканский 
студенческий отряд «Удмуртия» (МОО РСО «Удмур-
тия»). В то время не было такой структуры республи-
канского штаба, как сейчас, и Андрей Иванович вме-
сте с коллегами из Госкомитета по делам молодежи 

и сотрудниками республиканской молодежной биржи 
труда создавали первые отряды, привлекали молодых 
ребят, которым это было интересно и проводили для 
них мероприятия. Позже у нас появилось отдельное 
помещение на улице Кирова, 3, которое стало поме-
щением республиканского штаба. Это было большой 
радостью для нас. В 2006г. Андрей Иванович пригла-
сил меня на должность комиссара республиканского 
штаба, и я согласилась. Из постоянных сотрудников 
были командир, комиссар, бухгалтер и активисты, ко-
торые жили этим движением. Методистов по направ-
лениям деятельности не было, но были отряды, ко-
торые хотели заявить о себе и стать большой частью 
истории. Самым трудным было объединить ребят в 
одно большое движение, так как каждый отряд был 
сам по себе, выстроить работу комсоставов. Запу-
стить воспитательную работу, рассказать об отрядах 
и обозначить их позицию, восстановить былую славу.

– Какие цели были поставлены в работе штаба? 
Выстроить систему работы в подготовительный пе-
риод. Привлечь к движению студенческих отрядов 
молодежь, создать новые отряды по разным направ-
лениям.

– Чем вы гордились в годы, когда были комисса-
ром?
Начало XXI века в отрядах можно ознаменовать, как 
становление единой внутриотрядной культуры. Каж-
дый отряд был самобытным и особенным, каждый 
проявлял свои сильные стороны, но задача штаба 
была объединить ребят, чтобы они почувствовали 
единый дух, что мы единая команда и работаем на 
одно большое дело под названием республиканский 
студенческий отряд «Удмуртия». Горжусь тем, что 
мы начали выезжать за пределы республики и пред-
ставляли республиканский студенческий отряд «Уд-
муртия» на различных всероссийских мероприятиях, 
заявляли о себе, о нашем возрождении. Начали про-
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водить мероприятия «Мисс и мистер студенческих 
отрядов» и зимние олимпийские игры, которые и по 
сей день существуют.

–  Как мотивировали студентов присоединяться к 
студенческим отрядам Удмуртии?
Начали проводить агитационные кампании в универ-
ситетах и учреждениях среднего специального обра-
зования. Под эгидой Государственного комитета по 
делам молодежи Удмуртской Республики проводили 
различные мероприятия, которые способствовали 
распространению информации о работе студенче-
ских отрядов. За это хочется выразить огромную бла-
годарность Краснову Игорю Васильевичу и Ивановой 
Веронике Владимировне, которые помогали нам ор-
ганизовывать эту работу на уровне республики. Они 
всегда поддерживали студенческие отряды и наши 
начинания.

– С какими трудностями столкнулись в своей рабо-
те за годы руководства отрядами Удмуртии?
Бывает, что мы сталкиваемся с ситуациями, которые 
не возникали ранее и приходится в течение кратчай-
шего времени искать выход. Затем, соответственно, 
помогать бойцам, командирам и комиссарам, штабам 
учебных заведений правильно выйти из сложившей-
ся ситуации. Но, хочется отметить, что все трудности 
всегда помогают двигаться дальше. Это определен-
ные вызовы, которые способствуют развитию и дви-
жению вперед.

– Чем вы гордитесь в студенческих отрядах? Почему?
Я горжусь своей командой, с которой работаю на 
протяжении всех лет в студенческих отрядах Удмур-
тии. На какой должности бы я не был – от командира 
студенческого отряда до руководителя республикан-
ского штаба – есть люди, которые научили меня че-
му-то новому, а есть и те, кто чему-то учился у меня. Я 
горжусь теми, с кем знаком, дружу и близко общаюсь 
благодаря студенческим отрядам нашего региона. 
Можно ставить абсолютно разные цели, и они непре-
менно будут достигнуты, потому что у нас очень хо-
рошие ребята.

– Как вы с командующими составами мотивируете 
студентов присоединяться к студенческим отря-
дам Удмуртии?
На самом деле, очень много людей приходят в сту-
денческие отряды благодаря «сарафанному радио». 
Бойцы и старики рассказывают своим знакомым, как 
здорово в студенческих отрядах и ребята присоеди-
няются к нам. Но на этом работа не заканчивается. 
Сейчас мы с командирами и комиссарами делаем 
упор на то, чтобы человек, который пришел в студен-
ческий отряд, не остался без внимания и чувствовал 
себя комфортно с самого начала. Мне кажется, на се-
годняшний день эта работа очень важна. 

– С момента возрождения студенческих отрядов 
Удмуртии было множество достижений и достой-
ных результатов. На данный момент, какие цели 
ставите вместе с командой регионального штаба?
На сегодняшний день – это открытие в ближайшее 
время мультиформатного пространства студенче-
ских отрядов Удмуртии «СО.Здание», открытие новых 
направлений, усиление качественной подготовки 
студенческих отрядов к трудовому периоду, увеличе-
ние количества обученных студентов по профессио-
нальным программам, укрепление и усиление работы 
штабов образовательных организаций в нашем реги-
оне. Работы и планов много! Вместе мы непременно 
справимся со всем! 

Екатерина Самарова, СПО «Друзья»

Сходить на отрядный
Новый год
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Они сохраняют для нас лучшие моменты и делают это красиво, талантливо и профессионально. В этом году Союз 
Отрядных Фотографов (СОФ) отпраздновал 10-летний юбилей! За это время сделано более 300 000 фотографий, 
которые используются в «Костре+» и социальных сетях. Их фотоработы побеждали на различных конкурсах. То ли 
еще будет! Знакомьтесь, представители СОФ и их история…

АЛСУ ВАЛЕЕВА — СПО «ДРУЗЬЯ», РУКОВОДИТЕЛЬ СОФ:
– Когда зародился СОФ и кто стал его основателем?

23 октября 2012г., основатель – Станислав Иванов, СОП «Эдельвейс».
– Каковы твои ощущения от того, что СОФ существует уже 10 лет?
Счастье! Радость от того, что уже столько лет мы работаем и развиваемся.
– В чем заключается твоя работа и что в ней самое сложное?
Найти фотографов и видеографов на мероприятия, также набор и обучение кандида-
тов. А сложностей просто быть не может, когда ты делаешь дело в удовольствие. 

– Как СОФ реализовывает свою деятельность в РСО?
Обеспечивает фотографиями и видеороликами студенческие отряды Удмуртии.

       – Что самое прекрасное в твоей работе?
  Ловить моменты и эмоции людей. Постоянно учиться, пробовать себя в самых разных жанрах 
фото и видеосъемки.
– Что пожелаешь другим участникам СОФ и всем бойцам РСО?
Желаю по максимуму воспользоваться теми возможностями, которые дают отряды. Пусть каждый год в отрядах будет 
проведен с пользой.

ПОЛИНА ГИМАЗЕТДИНОВА —  СОП «ЛАНСЕЛОТ», ФОТОГРАФ СОФ:
– Почему решила вступить в СОФ?

Настоятельные слова других стариков, которые сказали «Если не заполнишь анкету, мы 
сделаем это за тебя».
– Как проходит учеба по фотографированию и видеосъемке?
Мы встречались в дружеской и теплой атмосфере, неважно, молодые бойцы или ста-
рики. Опытные фотографы показывали нам крутые лайфхаки, объясняли теорию и за-
давали домашние задания.

– Что пожелаешь другим участникам СОФ и всем бойцам РСО?
Процветания, побольше людей с фотоаппаратами и горящими глазами! А всем отрядам 

любви и терпения к фотографам. СОФ это не просто «щелк и готово». СОФ — это семья.

МАРИЯ НАГОВИЦЫНА — СПО «ДАНКО»,ФОТОГРАФ СОФ:
–  Почему решила вступить в СОФ?

Желание укрепить свои знания в фотографии, найти единомышленников и получить но-
вый опыт.
– Как проходит учеба по фотографированию и видеосъемке?
Есть основные занятия, на которых дается основная теория.
Тебе помогут приручить свой фотоаппарат, если у тебя с ним еще не произошел кон-
нект. После каждого занятия кандидаты получают домашнее задание, на результат ко-

торого интересно потом посмотреть всем вместе.
–  Что пожелаешь другим участникам СОФ и всем бойцам РСО?

Я очень рада, что у нас в Удмуртии есть данный союз, который уже существует 10 лет!  
Благодарю каждого фотографа СОФа. Желаю всем хорошего настроения и чаще улыбаться.

Кристина Серебренникова, СПО «Феникс»

ЮБИЛЕЙ  СОФ

Поучаствовать в игре 
«Тайный Санта»

Нарядить 
елку

Устроить
тематическую вечеринку
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Пять лет Союз Отрядных Гитаристов (СОГ) радует нас. Душевные, зажигательные, родные песни, которые знакомы 
нам с момента вступления в организацию. Познакомимся поближе с героями, которые руководят процессом и явля-
ются частью гитарной семьи. 

ЛИЗАВЕТА ЛУКИНЫХ, СПО «ДАНКО», РУКОВОДИТЕЛЬ СОЮЗА ОТРЯДНЫХ ГИТАРИСТОВ:
– Когда зародился СОГ и кто был основателем?

17 октября 2017г. Основателями являются: Руслан Хаметов ССО «Д.Э.М.С» и Анна Матушкина 
СОП «Рассвет».
–  Каковы твои эмоции от того, что СОГ существует уже 5 лет?
На самом деле, когда я вступила в СОГ, я подумала, что он существует уже лет 10. Ока-
залось, на тот момент, ему было всего 3 года. Мне приятно быть частью СОГа, наблю-
дать за ним и его развитием, это дорогого стоит.
– В чем заключается твоя работа и что в ней самое сложное?

Моя работа – руководить Союзом. Она в целом довольно сложная, ведь вся ответствен-
ность за гитарные мероприятия лежит на мне. Я организую людей, составляю списки пе-

сен, слежу за тем, чтобы все было четко. 
      – Как СОГ реализует свою деятельность в РСО?
СОГ дарит ребятам спевки и гитарные вечера, которые навсегда остаются в памяти и в сердце. СОГ для меня – еще 
один отряд, ведь у нас тоже есть школа, экзамен и много-много практики!
– Что самое прекрасное в твоей работе?
Музыка и люди. Я безумно люблю всех их, ведь все мы – одна большая, дружная семья, где много замечательных, самых му-
зыкальных и талантливых отрядников! Я благодарю всех членов СОГа за то, что они есть, ведь все они – частичка моей души.
– Что пожелаешь другим участникам СОГ и всем членам РСО?
Любить друг друга, поддерживать в трудных ситуациях и всегда идти вперед. Впереди множество высот, которые мы 
обязательно покорим!

МАКСИМ МИТРЮКОВ, СОП «АРБАТ» И ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ СОГ:
– Каковы твои ощущения от того что СОГ существует уже 5 лет?

Только положительные, я рад, что в отрядах Удмуртии существует это объединение, где 
можно научиться навыкам игры на гитаре абсолютно бесплатно. 
– Почему решил стать заместителем руководителя СОГ?
Потому что обладаю достаточными умениями, чтобы дать начальные азы игры на гита-
ре. Также руководитель очень близкий мне человек и, находясь на должности замести-
теля, я в любой момент могу ей помочь в любой  ситуации.
– В чем заключается твоя работа и что в ней самое сложное?

Моя работа заключается в обучении ребят игре на гитаре, отработке уже изученных уме-
ний, проведением репетиций и, безусловно, в помощи руководителю.

– Что самое прекрасное в твоей работе?
       Я постоянно контактирую с новыми людьми, при этом находясь в дружной компании уже опытных 
гитаристов. А также могу нести музыку в массы, вдохновлять их и, возможно, даже помогать в осуществлении их мечтаний.
– Что пожелаешь другим участникам СОГ и всем членам РСО?
Наслаждаться гитарными вечерами и всегда решаться пробовать себя в чем-то новом, в нашем случае в музыке, а 
Союз Отрядных Гитаристов вам с этим обязательно поможет.

АНАСТАСИЯ СЯСЕГОВА, СОП «ЛАНСЕЛОТ» И ГИТАРИСТ СОГ:
– Как долго ты состоишь в СОГ?

Около двух месяцев.
– Почему решила вступить в СОГ?
Игра гитаристов на спевках меня очень вдохновила.
– Как проходит учеба по игре на гитаре?
Мы собираемся в круг по 8-10 гитар и начинаем играть. Вся музыка звучит ярко и кра-
сочно, а на душе становится радостно. Атмосфера царит дружелюбная и уютная.

– Что пожелаешь другим участникам СОГ и всем участникам РСО?
Союзу Отрядных Гитаристов желаю лучших спевок, любимых песен и талантливых гитаристов.

Кристина Серебренникова, СПО «Феникс»

ЮБИЛЕЙ  СОГ
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ЛУЧШие ОТРЯДы
Они стали лучшими отрядами! В их руках кубки. Одни одержали уверенную победу третий год подряд, дру-
гие вернули себе кубок спустя два года. Как шли к победе, о промахах и достижениях делятся командиры и 
комиссары педагогического отряда «Парус» и отряда проводников «Арбат»

СПО «ПАРУС»: КОМАНДИР ГРИГОРИЙ ИВАНОВ И КОМИССАР АННА ЛИПИНА

Что помогло достичь такого результата и кубка? 
Анна: Таких результатов нам помогло достичь то, что 
мы всем отрядом этого хотели уже на протяжении 
последних двух лет. И, наконец-то, добились этого!
Григорий: Для любого результата важно действо-
вать. Бойцы, кандидаты, старики – весь отряд ре-
шил, что настало время вернуть кубок обратно. По-
чему именно отряд решил? Все просто. Потому что 
в этом случае отряд начинает работать как часы, 
где каждый член отряда — это винтик, без которого 
часы остановятся. Проще говоря, слаженная работа 
всего отряда – это именно то, что помогло достичь 
такого результата.

Строили планы на победу? Мечтали, что кубок 
будет ваш? 
Анна: Мне кажется, каждый отряд в начале года за-
думывается о том, как стать лучшим и работает над 
этим! Мы тоже мечтали, уже в 2019 году мы увозили 
этот кубок с фестиваля, вместе с прошлым команд-
ным составом нашего отряда. После этого кубок 
каждый год отправлялся в Глазов. И вот он снова 
дома и надеюсь, что через два года станет нашим 
навсегда!
Григорий: Конечно, мечтали и строили планы. Я ду-
маю, каждый член отряда задумывался о том, что 
кубок снова будет у нас. 

Какое любимое мероприятие, организованное в 
отряде за год?
Анна: Мое самое любимое мероприятие в отряде 
за год, наверное, Новый год! Потому что именно на 
нем собирается весь наш отряд, большим составом: 
и кандидаты, и старики. Все мы разбросаны по раз-
ным городам нашей страны и только в новогодние 
праздники можем собраться вместе.
Григорий: Не могу выделить конкретное мероприя-
тие. Каждое было по-своему особенным, во все была 
вложена частичка каждого, кто организовывал их.

Какое крупное достижение в должности, не считая 
звание лучшего отряда? 
Анна: Лучший комиссар. 
Григорий: Я бы выделил крупное достижение в отря-
де, а не за год – Лучший комиссар 2021 года.

Что не получилось сделать за год? 
Анна: За тот год у меня не получилось выполнить 
несколько обещаний, которые дала своему отряду, 
вступая на должность комиссара. Например, это вне-
дрение нескольких новых мероприятий в наш тра-
диционный план, а также съездить хоть на один вид 
спорта спартакиады. Поэтому я осталась на второй 
год, воплощать задуманное и строить новое!
Григорий: Получить лучшего командира.

Кто в отряде главный? 
Анна: В отряде главный – это командир, потому что 
именно за ним стоит последнее решение и слово. Он 
ловит комиссара с его сумасшедшими идеями и бой-
цов, поддерживающие эти самые идеи! В общем имен-
но на нем вся ответственность, поэтому он главный.
Григорий: Для меня главными в отряде всегда были 
члены отряда. Как сказал ранее: нет людей – нет отряда.

Поехать с отрядом
на «Колядки» Покататься

с горки

Посетить каток
с друзьями
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Что помогло достичь такого результата и кубка? 
Анастасия: Одна общая цель, поставленная отрядом. 
Когда каждый в отряде знает и стремится к победе. 
Одним единым механизмом мы смогли достичь по-
ставленной цели. Еще в начале года мы распреде-
лили перед каждым их зону ответственности и все 
знали, что им нужно отдаваться на все 100%. Только 
командой можно достичь такого успеха, когда каж-
дый друг за друга.
Елизавета: Работа каждого члена отряда и связь по-
колений. У нас большой отряд, которому в 2023 году 
исполняется 15 лет. И, безусловно, без поддержки 
стариков и бойцов прошлых лет мы бы не смогли 
добиться такого результата, а кандидаты и бойцы 
всегда являются двигателями прогресса и помога-
ют нам развиваться.

Строили планы на победу? Мечтали, что кубок 
будет ваш? 
Анастасия: Да, еще в 2019 году, когда взяли кубок в 
первый раз, мы точно знали, что нужно оставить ку-
бок у себя навсегда и с уверенностью шли к этому. 
Каждый боец, старик и вновь пришедший кандидат 
знал, к какой цели нужно стремится и каждый вло-
жил многое для ее достижения. 
Елизавета: Конечно, мы сначала года поставили с 
отрядом цель — взять кубок третий раз. Цель была 
поставлена и оставалось только действовать и ра-
ботать для ее осуществления.

Какое любимое мероприятие, организованное в 
отряде за год? 
Анастасия: Самое любимое мероприятие – это, на-
верное, кандидаточка. Кандидаты проводят меро-
приятие для бойцов и стариков отряда. А любимым 
оно является, потому что ты участвуешь в меропри-
ятии, придуманном ребятами, которых ты привел 
в отряд и гордишься тем, какие они все классные, 
разносторонние и талантливые.
Елизавета: День рождение СОП «Арбат». В этом 
году мы делали его в тематике прощания с дет-
ством. В 14 лет все получают паспорт и наш отряд 
не стал исключением. Мы сделали паспорт отря-
да, где каждый записывал себя в графу дети. Также 
провели «Свою игру» по истории отряда, для того, 
чтобы рассказать кандидатам об истории отряда, а 
бойцам и старикам дать возможность ее вспомнить. 
Не обошлось и без игр, благодаря которым все по-
знакомились и весело провели время. А теперь я с 
нетерпением жду юбилея отряда.

СОП «АРБАТ»: КОМАНДИР АНАСТАСИЯ СМЕТАНИНА И КОМИССАР ЕЛИЗАВЕТА СЕМЕНОВА 

Какое крупное достижение в должности, не счи-
тая звание лучшего отряда? 
Анастасия: Ну, наверное, что смогла зажечь огонь в 
сердцах людей и проявить любовь к отряду. Думаю, 
у меня получилось за эти два года сплотить и сде-
лать настоящую отрядную семью, в которой каждый 
за друг друга будет стоять стеной. И что смогла оста-
вить после себя людей, которые будут вести отряд к 
новым вершинам, а я с гордостью буду наблюдать за 
их успехами.
Елизавета: Получение звания лучшего комиссара 
ПФО и лучшего отряда ПФО. Стать лучшими на уров-
не округа было новой ступенью для меня лично и для 
отряда в целом.

Что не получилось сделать за год? 
Анастасия: Пусть это останется при нас! Непремен-
но, обсудим все итоги года с отрядом.
Елизавета: Часто задумывалась на тему того, как я 
лично оцениваю прошедший год. И сейчас с полу-
ченным опытом понимаю, что в некоторых моментах, 
нужно было поступить иначе. Но, я не могу сказать, 
что у меня что-то не получилось. Были взлеты и па-
дения, которых не избежать, но именно они закаляли 
меня и мой отряд.

Кто в отряде главный? 
Анастасия: Не хочу никак возвысить должность ко-
мандира, так как все мы равны, но все же думаю, 
командир является главным. Это тот самый чело-
век, который скажет, и все его послушают и пойдут 
за ним. Он руководит всеми делами и имеет право 
единоначалия.
Елизавета: Командир, так как он несет ответствен-
ность за весь отряд и его авторитет не может быть 
перенесен на кого-то другого.

Светлана Суворова, СОП «Авангард»

Сделать новогодние
фотокарточки Поиграть

в снежки

Сделать
снежного ангела



10 костёр

Анастасия Миронова, СПО «Детки» — лучший командир Удмуртии по итогам подготови-
тельного периода 2021-2022 гг.

Какая первая мысль была, когда ты услышала свое имя? Что ты чувствовала?
Первая мысль: «Не верится, что это награда досталась мне». Я испытывала волнение 
вперемешку с восторгом. Думала, как бы не упасть, когда буду подниматься на сцену. Я 

услышала, как меня поддерживает зал, а, в частности, это были ребята с других отря-
дов, с которыми мы приехали из Глазова, и мне стало спокойнее.

Предполагала, что награда будет твоей?
Нет, я не ожидала такого поворота.

Какими качествами должен обладать лучший командир?
Он должен любить то, чем он занимается. Быть ответственным, уверенным, 
отзывчивым.

Что помогло тебе добиться результатов? 
Я думаю, что мне помогли люди, которые поверили в меня еще тогда, ког-
да я только встала на пост командира. Это прошлый комсостав нашего 
отряда, Ирина Губина и Никита Борисов, а также бойцы «Деток».

ЛУЧШИЕ КОМАНДИРЫ И 
КОМИССАРЫ УДМУРТИИ 
– КАКИМИ КАЧЕСТВАМИ 
ДОЛЖНЫ ОБЛАДАТЬ, ЧЕМ 
ВДОХНОВЛЯЛИСЬ И ЧТО 
ЧУВСТВОВАЛИ ВО ВРЕМЯ 
НАГРАЖДЕНИЯ.

Берем пример
и вдохновляемся

Анна Липина, СПО «Парус» - лучший комиссар Удмуртии по итогам подготовительного пери-
ода 2021-2022 гг.

Какая первая мысль была, когда ты услышала свое имя?
Первую мысль даже и не вспомню, только лишь то, что у меня был шок, радость и удив-
ление одновременно! 

Предполагала, что награда будет твоей?
Да! С поддержкой и помощью моего отряда, мы не сомневались, что награда будет моей! 

Какими качествами должен обладать лучший комиссар?
Доброта, щедрость, отзывчивость, пунктуальность, коммуникабельность, вни-
мательность к другим, сострадание, бескорыстие.

Что помогло тебе добиться результатов? 
Таких высоких результатов мне помогли достичь все, кто меня окружают 
в наших студенческих отрядах, начиная с регионального штаба, который 
всегда был готов ответить на все вопросы, до ребят из отряда, благодаря 
которым моя работа — мой кайф.
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Анастасия Сясегова, СОП «Ланселот» — лучший комиссар Удмуртии по итогам подготовительного пе-
риода 2021-2022 гг.

Какая первая мысль была, когда ты услышала свое имя? Что ты чувствовала?
Я сначала вовсе себя не услышала, не могла понять, кого позвали: командира СОП «Ланселот» или кого… 
Потом услышала фамилию, стояла еще пару секунд… Командир, Лиза Глаголева, меня обни-
мала, говорила лететь на сцену, а я будто в замедленном действии… Огни мерцают, апло-
дисменты, все смотрят. Не помню, как оказалась на сцене. Степан Чирков и Мария Ге-
расимова говорят слова благодарности. В тот момент я еще подумала: «Ого, я точно 
лучший комиссар?»

Предполагала, что награда будет твоей?
Честно сказать, мы шли только за наградой лучшего отряда. Про награду для комис-
саров я забыла, и даже не задумывалась. Просто делала свою работу. Ответствен-
но подходила к отрядной деятельности. Никогда не забуду девиз всех комиссаров: 
«Гори своим делом!». И это, действительно, работает.

Какими качествами должен обладать лучший комиссар?
Комиссар должен на 100% жить своим отрядом. Любить свое дело. Мастерски 
организовывать время, для того чтобы успеть все. Быть ответственным, уметь 
работать в команде. Не бояться инициатив и создавать новое. Доверять отря-
ду и верить в него всем сердцем.

Что помогло тебе добиться результатов?
Думаю, что добросовестное отношение и доведение всех дел до конечного 
результата. Одна бы я точно не справилась. Меня всегда поддерживали дру-
зья-товарищи, мой напарник. Вдохновляли, а бывало, что и подпинывали и 
не давали угаснуть не только свои, но и ребята из других отрядов.

Светлана Суворова, СОП «Авангард»

Матвей Костромин, СПО «Драйв» - лучший командир Удмуртии по итогам подгото-
вительного периода 2021-2022 гг. 

Какая первая мысль у тебя была, когда ты услышал свое имя?
Я благодарил родных, что не дали мне сдаться в самые трудные периоды. 

Предполагал, что награда будет твоей?
Я достаточно самокритичен к себе, поэтому мне трудно корректно оценивать 

свою деятельность. Я даже не предполагал, что награда будет моей.

Какими качествами должен обладать лучший командир?
Ответственность, продуктивность, целеустремленность, коммуника-

бельность и преданность своему делу.

Что помогло тебе добиться результатов? 
Упорство и труд всегда ведут к успеху. Главное, чтобы рядом был 
отличный напарник, в моем случае мне просто повезло с комисса-
ром – Дарьей Евтух.

Объесться
мандаринами

Слепить
снеговика
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«Мы живем ради ребенка, а не он ради нас». Именно с таким девизом студенческий педагогический отряд «Фе-
никс» отправился покорять солнечную Анапу. В октябре во Всероссийском детском центре «Смена» проходил 
Всероссийский форум студенческих отрядов, где СПО «Феникс» занял II место, и тем самым вошел в тройку 
лучших отрядов России! 

НОВЫЙ РЫВОК
ДЛЯ ОТРЯДА «ФЕНИКС»

КАКИЕ БЫЛИ ОЩУЩЕНИЯ ОТ ОСОЗНАНИЯ, ЧТО ПРОШЛИ НА ВСЕРОССИЙСКИЙ КОНКУРС? 

Дарья Ардашева, командир: 
- Счастью не было предела. Но все же было очень волнительно, потому что мы первый раз участвовали в 
таком большом конкурсе.

Софья Данилова, старик: 
- Сначала была радость, затем неопределенность. Полное осознание происходящего пришло, когда прие-
хали в сам ВДЦ «Смена».

Карина Рудакова, боец: 
- Гордость за наш отряд! А осознание появилось только на самом конкурсе, когда поняла масштаб всего 
мероприятия и ответственность, на которую я согласилась, чтобы показать всю мощь нашего отряда.

Мария Баталова, старик: 
- Думаю, всегда чувствуешь гордость от того, что проходишь с финал на любом большом конкурсе. Но после 
радости на плечи садится груз ответственности за отряд.

КАК ПРОХОДИЛА ПОДГОТОВКА К КОНКУРСУ?

Дарья Ардашева, командир: 
- Было непросто, на собраниях по вечерам продумывали каждый этап, как же можно его представить оригинально.

Карина Рудакова, боец: 
- Готовились и днем, и ночью. Шили костюмы, делали реквизит и еще очень много всего! Я старалась по 
максимуму помочь всем ребятам. 

Александра Картавых, комиссар: 
- Если в цифрах, то… Написано более 2,5км текста. Сделано 100 000 стежков в костюмах. Закуплено 100 кон-
фет для проведения мастер-класса. Проехали 6000км на поезде, машинах и общественном транспорте.
9 метров светодиодной ленты. 300 часов вместе, 20 сумок и чемоданов для реквизита.

Дмитрий Запольских, старик: 
- Опытным бойцам доверили подготовку визитки. Вместе с Машей Баталовой, как бывшие методисты отря-
да, взялись за методическую работу — написание мастер-класса. Наши молодые бойцы взялись за разра-
ботку интерактивной формы работы с детьми и помогали везде и всюду.

КТО ПОМОГАЛ?

Дарья Ардашева, командир: 
- Мы готовились всей командой. Подключали ребят из отряда, знакомых. 
Благодарю каждого, кто внес вклад в наши выступления. 

Софья Данилова, старик: 
- Весь наш отряд. Спасибо им за отзывчивость и помощь. Отдельная благодарность лагерю «Лесная сказка» 
и всей ее администрации: Светлане Семеновне, Светлане Николаевне и Ирине Анатольевне.
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КАК СЧИТАЕТЕ, ПОЧЕМУ ИМЕННО ВЫ ДОЛЖНЫ СТАТЬ ЛУЧШИМ СПО РОССИИ?

Дарья Ардашева, командир: 
- Мы участвовали в первый раз и заняли второе место в России с отрывом в 1,42 балла. Для меня это уже 
победа. Как командир отряда хочу еще добавить, что в моем отряде самые ответственные, трудолюбивые 
ребята. Думаю, именно эти ребята смогут получить звание лучшего СПО России.

Карина Рудакова, боец: 
Главное, что для меня отряд «Феникс» уже является самым лучшим СПО. Мы вторые по всей России и это 
уже здорово! Но стремиться еще выше, мы, конечно, не перестанем! 

Мария Баталова, старик:
- Потому что у нас есть четкая цель и девиз, с которым мы следуем длительное время. Наши старики под-
держивают хорошую связь с нашими бойцами и кандидатами. Также, в отряде мы все абсолютно разные. И 
думаю, если непохожие друг на друга люди способны объединиться ради нашего девиза и идти к намечен-
ной цели, то почему нет? 

Александра Картавых, комиссар: 
- Идеальное сочетание: любви к своему делу, опыта и знаний. Мы продолжаем учиться, работать и совер-
шенствоваться. И это определенно приведет наш отряд к победе. 

Дмитрий Запольских, старик: 
- Вопрос спорный, потому что каждый СПО может претендовать на это звание. А если посмотреть, то мы 
имеем богатый опыт в работе с детьми с ТЖС и ОВЗ, можем этому научить других, наш коллектив работает 
на одной базе, мы все лето вместе. Поэтому, я думаю, мы можем тягаться и претендовать на звание лучшего 
СПО России.

Даша
Ардашева

Дима
Запольских

Саша
Картавых

Маша
Баталова

Карина
Рудакова

Софья
Данилова



14 костёр

Студенческий ветеринарный отряд «Спасатели» каждый год участвует во всероссийском конкурсе сту-
денческих отрядов аграрных вузов Российской Федерации. Кроме того, они всегда занимают призовые 
места. Подготовительный период 2021-2022 гг. не стал исключением, потому что ребята заслуженно за-
няли III место в номинации «Животноводство». Как ребятам удалось стать призером конкурса? Читайте 
наше интервью с командиром и комиссаром 2021-2022 гг. Полиной Загребиной и Элиной Толстопятовой.

Что нужно сделать, чтобы стать призе-
ром конкурса? 
Полина: Для того чтобы стать призером 
конкурса, нужно подготовить документы 
по каждому хозяйству: трудовые догово-
ры, отчет о производственной и непроиз-
водственной деятельности. Кроме этого, в 
конкурсе учитывается активное участие в 
мероприятиях, конкурсах, социальных ак-
циях во время подготпериода.
Элина: Прежде всего, нужно любить свое 
дело. В нашем отряде нет людей, которые 
не горели бы ветеринарией и сельским 
хозяйством. Ребята с интересом ездят на 
целину и проявляют себя на все 100%!

Какие эмоции испытали, когда узнали 
результат конкурса?
Полина: Если честно, то я немного огор-
чилась. Потому что рассчитывала на пер-
вое место. В целом я довольна нашей с 
комиссаром работой!
Элина: Испытала радость и осознание 
факта, что это место далось нам заслу-
женно.

Если посмотреть на всю работу, сделан-
ную для конкурса, то какой позицией вы 
больше всего гордитесь?
Полина: Я как командир горжусь тем ко-
личеством рабочих мест и количеством 
бойцов, которые поехали на целину. В хо-
зяйствах ребята зарекомендовали себя 

«спасатели»
одни из лучших в россии

хорошо, а это значит, что в сле-
дующем трудовом сезоне 
у отряда есть где по-
работать.
Элина: При запол-
нении отчета на 
Минсельхоз меня 
порадовало, что от-
ряд принял участие 
в нескольких все-
российских про-
ектах, а также то, 
что ребята имеют 
огромное количе-
ство грамот за участие 
в мероприятиях. Здорово 
осознавать, что призовое ме-
сто далось общими усилиями, 
что наш отряд не гаснет, а 
лишь набирает оборо-
ты, горит новыми иде-
ями, стремится достичь 
лучших результатов.

Поздравляем ребят с 
победой и желаем успе-
хов в следующих кон-
курсах!

Екатерина Самарова,
СПО «Друзья»

Приготовить
имбирные пряники

Посмотреть фильм 
«Один дома»

Устроить
новогодний шопинг
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С КЕМ ТЫ ВСТРЕЧАЕШЬ
НОВЫЙ ГОД?

КАКОЙ У ТЕБЯ
НАРЯД / КОСТЮМ?

ТЕПЛЫЙ
И УЮТНЫЙ

ТЫ ПОТОМ ИДЕШЬ 
К ДРУЗЬЯМ?

У ВАС БОЛЬШАЯ 
КОМПАНИЯ?

ТЫ ОРГАНИЗУЕШЬ 
ПРАЗДНИК?

ТЫ ПРОБУЕШЬ 
ВСЕ БЛЮДА
НА СТОЛЕ?

ТЫ УКРАШАЕШЬ
ЕЛКУ?

ТЫ ХОЧЕШЬ 
ЕГО ИСПОРТИТЬ 

ВСЕМ?

КАКОЕ У ТЕБЯ 
ЖЕЛАНИЕ НА 
НОВЫЙ ГОД? У ТЕБЯ ВСЕ 

ИДЕТ ПО ПЛАНУ?

ВСТРЕТИТЬ
ЛЮБОВЬ

НЕ РАССТАВАТЬСЯ 
С ЛЮБИМЫМИ

ДА

ДА

ДА

ДА

ДА

ДА

ДА

ДА

НЕТ НЕТ

НЕТ

НЕТ

НЕТ

НЕТ

НЕТ

НЕТ

САМЫЙ
МОДНЫЙ

ТЫ ЛЮБИШЬ 
ПРАЗДНИК?

С СЕМЬЕЙ ОДИН

С ДРУЗЬЯМИ

ТЫ – БРИДЖИТ
ИЗ ФИЛЬМА
«ДНЕВНИК

БРИДЖИТ ДЖОНС»

ТЫ – ЛЕНОЧКА
КРЫЛОВА

ИЗ ФИЛЬМА
«КАРНАВАЛЬНАЯ 

НОЧЬ»

ТЫ – КЕВИН
МАККАЛЛИСТЕР 

ИЗ ФИЛЬМА
«ОДИН ДОМА»

ТЫ – ГРИНЧ
ИЗ ФИЛЬМА 
«ГРИНЧ –

ПОХИТИТЕЛЬ
РОЖДЕСТВА»

ТЫ – ЕВГЕНИЙ
ЛУКАШИН ИЗ

ФИЛЬМА «ИРОНИЯ 
СУДЬБЫ, ИЛИ С 

ЛЕГКИМ ПАРОМ!»
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гороскоп
на год черного водяного кролика

Стоит отметить, что в 2023 году удача окажется в руках тех, кто верит в успех, полон сил и готов с достоинством 
преодолевать все препятствия. Олеся Закирова, астролог.

Астрологи делятся с нами прогнозами, что же ждет нас в наступающем 2023 году.

Овнам в 2023 году следует рас-
ширять горизонты.
Это отличный год, чтобы  
получить образование, повысить 
квалификацию.
Вы получите плоды трудов 
прошедших лет. 

овен

Весам стоит участвовать в конкур-
сах, их ждет победа. Развивайте 
дисциплину и ответственность в 
этом году. Действуйте решитель-
но, но старайтесь излишне 
не рисковать.

весы

Козероги заживут спокойной, 
размеренной жизнью. До лета 
есть шанс получить новый 
источник дохода. Нео-
бычайная настойчивость и 
упорство помогут в дости-
жении целей.

козерог

Близнецам нужно делать все для 
осуществления давних желаний. 
Формируйте новые полезные при-
вычки и пересмотрите питание.
В профессиональной сфе-
ре вас ожидают положи-
тельные перемены.

близнецы

Стрельцам пора приступить к 
реализации давней мечты. Глав-
ное, взять ситуацию в свои руки 
и быстро решить все вопросы. 
Кому-то даже захочет-
ся переехать в другую 
страну или город. 

стрелец

Рыбам дается шанс подняться 
очень высоко и обрести свое 
место в жизни.  
Они могут стать истинными 
баловнями судьбы. Возмож-
на смена места работы или 
переезд в другой город.

рыбы

Львам предстоит сменить свой 
привычный круг общения или 
сферу деятельности. Вас ждут 
новые знакомства и предложения. 
Целеустремленность и творче-
ская реализация дадут свои 
плоды.

лев

У Тельцов будет стабильность в 
финансах, карьере и семье. Но 
все же не стоит тратить день-
ги бездумно. Есть шанс 
встретить новых партне-
ров или друзей. 

телец

Скорпионам не стоит жалеть деньги 
на недвижимость, ремонт, отдых, здо-
ровье и подарки близким. Вас ожи-
дает большой успех на профессио-
нальном поприще, причем 
смена рода деятельности 
может в корне поменяться.

скорпион

Водолеям предстоит освоить 
новые грани своей деятельности. 
Вас ждут путешествия и нео-
бычные увлечения. Вы успешно 
монетизируете свои  
таланты и увлечения.

водолей

У Раков желания будут исполнять-
ся по щелчку. Деньги легко пойдут 
в руки,  на горизонте появятся 
командировки и путешествия. 
Одинокие Раки могут 
рассчитывать на удачную 
и перспективную встречу.

рак
Девам рекомендуется не брать 
кредиты и займы, нужно учиться 
разумно тратить деньги. Появятся 
возможности для дополни-
тельного заработка. Сме-
лым и целеустремленным 
Девам откроются все дороги.

дева


